
'ЖАТВА-ПЕРЕДНИЙ КРАЙ
У б е р е м  б о г а т ы й  у р о ж а й  6 с ж а т ы е  сроки и без потерь!

пролетарии к ех  стран, соединяетесь.

Решением исполнительнся'о комитета областного Со
вета депутатов трудящихся и президиума областного со
вета профсоюзов за успехи, достигнутые на уборке уро
жая по состоянию на 5 сентября, на областную ■ Доску 
почета заносятся:

Первомайский район (первый секретарь райкома КПСС 
М. И. Никулин, председатель райисполкома В. Г. Кулма- 
нанов, начальник у-правления сельского хозяйства А., Г. 
Давидович, председатель райкома профсоюза рабочих и 
служащих сельского хозяйства и заготовок Н. Я. Гераси-' 
мов, секретарь райкома ВЛКСМ Н. С. Ревеичук).

В районе убрано 17,2 процента ’зерновых, план засьт- 
ки семян выполнен на 4,1 процента, вспахано зяби 6,2 
процента к плану.

Первомайскому району вручено переходящее Красное 
знамя облисполкома и областного совета профсоюзов.

Томское автотранспортное предприятие № 5 (директор
A, Н. Варлачев, секретарь парторганизации В. В. Своров, 
председатель местного комитета П. Я. Тетерин).

В соревновании на вывозке продуіщии урожая 1970 
года это предприятие заняло первое место.

В соревновании комбайнеров, машинистов лафетных 
жаток и шоферов победителями по южной зоне признаны:

Миронов. Н. Н., комбайнер колхоза имени XXII съезда 
КПСС Кожевииковского района, намолотивший с начала 
сезона 2 .750 центнеров зерна.

Бауман И. К., машинист лафетной жатки к-олхоза име
ни XXI съезда КПСС Кожевииковского района, скосив
ший для раздельной уборки 95 гектаров зерновых и бобо
вых культур.

Яковлев В. Ф., шофер авто.машины ГАЗ-51 Шегарского 
автотранспортного предприятия, выполняющий дневные 
задания на 160 — 170 процентов.
. Победителями по северной зоне признаны:

Глазырин В. И., комбайнер сов.хоза «Володинский» 
Крнвошеинского района, намолотивший-с начала уборки 
823 центнера зерна.

Дугин К. И., машинист лафетноіі жатки колхоза «Побе
да» Вакчарского района, скосивший для раздельной убор
ки 100 гектаров зерновых.

Севергин Н. И., шофер автомашины ГАЗ-51 ’Вакчар- 
ского автотранспортного предприятия, выполняющий 
сменные задания на вывозке зерна до 160 процентов.

Товарищи .Миронов Н. Н., Бауман И. К., Яковлев
B. Ф., Глазырин В. II., Дугин К, -И., Севергин Н, И. на
граждены ценными подарками.

Комбайнер колхоза имени XXI съезда КПСС Кожевни- 
ковского района Василий Яковлевич Сторожев в послед
ние годы неоднократно возглавлял областное соревнова
ние комбайнеров. За самоотверженный труд он удостоен 
медали ВДНХ, неоднократно награждался почетными 
грамотами. Василий Яковлевич был делегатом третьего 
Всесоюзного съезда колхозников.

Сейчас Сторожев снова на трудовой вахте в поле. Вы
сокое мастерство, опыт и трудолюбие помогают ему, как 
я в прошлые годы, добиваться высокой производительно
сти труда. С начала жатвы В. Я. Сторожев намолотил 
более двух тысяч центнеров зерна.

Фото, в. Ефименко.
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НИКОЛАИ ЦАЛКО, 
КОМБАЙНЕР КОЛ
ХОЗА ИМЕНИ XXII 
СЪЕЗДА КПСС КО- 
ЖЕВЫИКОВСКО Г О 
РАЙОНА, ЕЖЕГОД

НО В СПИСКЕ ЛУЧ
ШИХ М.4СТЕР0В  
ЖАТВЫ ОБЛАСТИ. 
И В ЭТОМ ГОДУ 
ОИ ВЕРЕИ СВОЕЙ 
ТРАДИЦИИ. НА 

СЧЕТУ ЦАЛКО УНІЕ 
СВІЯШЕ ДВУХ ТЫ
СЯЧ ЦЕНТНЕРОВ 

ЗЕРНА УРОЖАЯ 
ЮБИЛЕЙНОГО ГО
ДА.

Фото в. Ефименко.
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Колхоз наш граничит с 
Новосибирской областью, и 
в глазах соседей-новосибир- 
цев, с которыми приходится 
часто встречаться, наше хо
зяйство как бы олицетворя
ет Томскую область. Естест
венно, поэтому мы стреми.м- 
ся высоко держать' свою 
томскую марку. В этом году 
у нас есть чем гордиться — 
на колхозных полях отмен
ный уро-жай. В среднем на 
круг с. гектара зерна будет 
центнеров по 18 — вдвое 
больше, .чем в прошлом го
ду. А засеяно зерновыми з 
колхозе . немало — больше 
одиннадцати тысяч гектаров'.

Сейчас у нас горячая по
ра — уборка урожая. Соб
ственно говоря; горячая по
ра у земледельцев начинает
ся с самой весны и не пре
кращается до глубокой осе
ни. Но сейчас работа осо
бенно напряженная.

Правление колхоза вме
сте с парткомом и специа
листами постаралось сде
лать все, чтобы провести ее в 
максимально сжатые сроки, 
обеспечить четкость работы 
каждой .машины и непре- 
рывность всего ко.мплекса 
осенних работ. В этом год\'' 
впервые .мы отремонтирова
ли зимой две трети комбай
нового парка. Это дало воз
можность дополнительно 
тридцати двум механпзато- 
ра.м работать весной на се
ве, а затем принять участие 
в заготовке кормов. Следую
щ ей, зимой мы. постараемся 
отремонтировать уже все 
комбайны. Для этого придет
ся кое-что переоборудовать 
в мастерской, но «овчинка», 
как говорят, стоит выделки.

Перед жатвой, когда ста
ло очевидным, что в связи с

высоким урожаем и небла
гоприятной погодой уборка 
будет не из легких, правле
ние колхоза пересмотрело 
нормы выработки п расцен
ки комбайнерам за прямое 
комбайпироваиие и раздель
ную уборку, '^чверждена бы
ла оплата шоферам, су
шильщикам и всем тем, кто 
будет убирать, возить н пе
рерабатывать нынешний бо
гатый урожай.

Норма выработки при 
прямом ко.мбайиировании 
установлена в 11,5 гектара. 
За каждый намолоченный 
центнер комбайнеру начис
ляется 5,2 копейки (в прош-- 
лом году — 4 копейки) и 
300 граммов зерна. За гек
тар скошенного в валки хле-, 
ба мы начисляем 74 копей
ки, а за подборку валков — 
по 4,6 копейки за каждый 
намолоченный центнер. 

Комбайнерам, ■ убирающим 
хлеб раздельно, предусмот
рена натуральная оплата 
зерном та же, что и при 
прямом комбайнировании.

Для повышения матери
альной заинтересованности 

механизаторов в быстрей- 
ше.м окончании уборки и 
стимулирования высокого 
качества работ предусмот
рено, что за дни, когда вы
полнено дневное задание и 
качество работ высокое, 
ічомбайиерам начисляется 
дополнительно 30 процентов 
к основному заработку. Кро
ме того, комбайнеры, намо
лотившие при прямом ком- 
байнированни за смену , не 
менее 180 центнеров зерна, 
а на подборке валков не ме
нее 200  центнеров и не до
пустившие брака в работе, 
за этот день, премируются 
десятью рублями. Шофёры,

занятые отвозкой хлеба с 
поля, получают премию 'в 
размере средней пре.мии 
комбайнеров, с кюторыми 
они работают. Предусмот
рены премиальные за пере
выполнение сменных зада
ний на скирдовании соломы 
и других полевых работах.

Определены моральные 
стимулы повышения произ
водительности труда 'ра
ботающим на уборке уро
жая. В честь победителей со
ревнования на центральной 
усадьбе поднимется флаг 
трудовой славы. Комбайне
рам, шоферам, трактори
стам, добивши.мся наиболее 
высокой производительно
сти за день, вручаются пере
ходящие. вымпелы. Победи
тели соревнования будут 
представлены к нарражде- 
нию почетными . грамотами, 
премируются путевками в 
до-ма отдыха.

По представлению парт- 
ко.ма колхоза ценными по
дарками премируются луч
шие агитаторы на уборке 
урожая.

Для работающих в поле и 
на токах организовано об
щественное питание по не
дорогой цене.

Нагрузка на комбайн в 
колхозе велика — 226 гек
таров зерновых, и это, есте
ственно, налагает ответст
венность за особо четкую 
работу комбайнового парка 
и предотвращение простоев 
техники. Если прошлой 
осенью зерновые в колхозе 
убирали комбайновыми
і'руппами из 3 — 4 комбай
нов, то нынче на полях рабо-, 
тают более крупные отряды 
— из 6 — 7 комбайнов. Сосре
доточение техники в  одном 
месте облегчает техническое 
обслугживание, дает возмож

ность более чётко работать 
транспорту.

Остро в этом году встал 
вопрос о том, как убирать 
хлеб. Нынешнее лето было 
благоприятным для урожая, 
но погода стояла такая, что 
созревание зерновых затяну
лось и жатву мы начали 
позже, чем обычно. Рожь 
мы убрали, а вот яровые и 
до сего времени с большой 
прозеленью. Как же посту
пить по-хозяйски и взять с 
поля все то. чем щедро ода
рила земля?

Посоветовавшись в прав
лении, мы решили начать 
убирать яровые раздельно. 
Вызвано это еще и тем, что, 
откладывая уборку овса, мы 
можем остаться без семян. 
Известно, что в случае замо
розка зерно в валках сохра
няется, а незрелое ^ерно в 
колосьях на корню ' после 
заморозка теряет всхожеёть.

Слов нет, такая уборка 
сопряжена с некоторым рис
ком. Но если организовать 
работу так. чтобы разрыв 
между жатвой и обмолотом 
не превышал 4 — 5 дн^й и не 
скопилось чересчур большое 
количество хлеба в валках, 
можно гарантировать, что 
потери будут минимальны
ми, а качество зерна хоро
шим, Мы решили, что ожи
дание, пока хлеб дозреет на 
корню, грозит нам больши
ми потеря.ми, и вывели на 
поле жатки. Раздельно бу
дет убрано 70 процентов ов
са,«весь ячмень и часть шпе- 
нпцы. 31 авг5’'ста мы уложи
ли в валки первые десятки 
гектаров овса, а 3 сентября 
ко.мбайны начали подборку 
и обмолот. Результат обра
довал — зерно вымолачива
лось чисто, а для того, чтобы

наполнился бункер комбай
на, требовалось менее деся
ти м ітут. ■урожайность о'вса 
на местах раздельной убор
ки, по предварительным под- 
счета.м,- составила 2 5 — 30 
центнеров с гектара.

Сейчас жатву ведут более 
полутора десятков жаток, а 
на соседнем поле комбайны 
обмолачивают хлеб с под
сохших валков. Машины 
едва успевают отвозить зер
но. Мы уверены, что тот. 
кто нынче будет вести убор
ку раздельно, безусловно, 
останется в выигрыше.

Мы имеем возможность 
в'ьтолнить план продажи 
зерна государству. полно
стью обеспечить хозяйство 
семенами, создать в нужных 
размерах продовольственный 
фонд и полуторагодичный 
запас зернового фуража.

Итоги соревнования ком
байнеров подводятся сейчас 
ежедневно и предаются ши
рокой гласности. Первыми 

героями жатвы в нашем 
колхозе стали комбайнеры 
Н. Цалко, В. Орлов, А. Кан- 
таев, А. Казанцев и Н. Ми
ронов. Уже второго сентября 
на счету каждого из них бы
ло более тысячи' центнеров 
намолоченного зерна. А се
годня тех, кто перешагнул 
тысячный рубеж, более двух 
десятков.

В свое время крестьяне 
на,эвали уборку страдой. Ко
рень этого слова невольно 
ассоциацируется с глаголом 
«страдать». В наше время 
уборка урожая для нас, зем
ледельцев,— радость. Тяже
ло рукам, но легко на душе 
оттого, что видишь плоды 
своего труда, что благодар
ны тебе люди и что вносишь 
свою лепту в богатство лю
бимой Родины..

Богатый урожай — гор
дость земледельца и радость 
для каждого советского че
ловека.

В. ПУЧКОВ, 
председатель колхоза 
имени ХХП съезда 
КПСС Кожевняковско- 

го района.

УБЕРЕМ 
УРОЖАЙ 
ЗА 18-20
ДНЕЙ

Так решили
механизаторы
А^сятоккого
отделения
колхоза
іЗакты
Ленина»
Коже^никок
скою района

Площадь зерновьк 
в нашем , отделении 
превышает две тысячи 
гектаров, с каждого из 
них, по определению 
специалистов, будет 

получено в среднем не 
менее двадцати цент
неров зерна.

Осень для земле
дельцев выдалась не
легкой. Много хлеба 

полегло, мешают ча-. 
стые дожди. Трудить
ся приходится напря
женно.

Июльский (1970 г.) 
Пленум ЦК КПСС 
вновь показал. на
сколько велика забота 

Ком.мунисти ч е с к о й  
партии о нас, труже
никах села. И мы пол
ны стре.мления ' дока
зать, что со своей сто
роны сделаем все для 
того, чтобы Родина 
получила больше про- 
дуіров сельского хо
зяйства. Обсудив свои 
воз.можности, мы при
нимаем на себя социа
листические обяза
тельства в честь пред
стоящего XXIV съез
да партии.

Убрать весь урожай 
за 18—20 рабочих 
дней. Каждый из ком
байнеров ежедневно 

не уйдет с поля, не 
убрав 11  — 12  гекта
ров и не намолотив по 
220—240 Центйеров 
зерна. А шоферы не 
закончат рабочий день, 
пока не вывезут по 
400—450 центнеров 
хлеба. Наш девиз: 

«Нн минуты простоя 
уборочной техники!».

Мы обязуемся засы
пать в фонд будущего 
урожая 6.200 центне
ров высококачествен
ных семян, продать го
сударству 1 1  тысяч 
центнеров зерна, засы
пать зернового фура
жа 15 тысяч центне
ров,’ что обеспечит по
требность жнвотновод- 
стаа на полтора года, 

Вудем непримирн- 
. мы к малейшему про

явлению недисципли
нированности. Будем 
работать по-коммуни
стически, сознавая 
всю ответственность 
возложенных на нас 
задач.

П. БАШКИРОВ,
А. ПИЧУГИН,
Н. МАРТЕМЬЯ- 
НОВ, Т. БАШ
КИРОВ, И. ПИ
ЧУГИН. П, ИВА
НОВ, В. АСТ- 
Р А Х А Н Ц Е В ,

A. СМИРНОВ.
П. ПИЧУГИН — 
комбайнеры Де- 
сятовского отде
ления колхоза 
«Заветы Ленина»
Кожевииковского 

района; П. ДЕЕВ,
П. НАСТИН,
B. МАКЕЕВ,
Н. ПАНОВ — 
шоферы отделе
ния: Е. АЗАРЕН
КО — начальник 
механизированно

го отряда; А. НЕ
ПОМНЯЩИХ — 
управляющий от

делением.

С Е М Я Н - В Т Р О Е  Б О Л  ЬШ Е П Л А Н А ,  
ФУРАЖА-ПОЛУТОРАГОДОВОЙ ЗАПАС

ОБЯЗАТЕЛЬСТВО КОЛЛЕКТИВА СОВХОЗА «КОЖЕВНИКОВСКИЙ» КОЖЕВИИКОВСКОГО РАЙОНА
В начале года коллектив 

нашего совхоза Обязался 
добиться урожайности зер
новых не менее 24 центне
ров с гектара. Сегодня мы, 
глядя на свои поля, с 
полным основанием .можем 
сказать, что слово сдержали. 
Урожай радует, и, по нашим 
расчетам, с гектара на круг 
обойдется не по 24, а по 25 
жеетнеров.

Но урожай еще не в за
кромах, а в поле.

Кол.чектив совхоза обсу
дил свои воз.можности и, ре
шив ознаменовать предстоя
щий XXIV съезд партии са
моотверженным трудом, 
обязался закончить уборку 
урожая за двадцать рабочих 
дней, не позднее 25 сентяб
ря. Для этого каждый ком
байнер должен отгружать

из бункера не .менее ,2 1 5  
центнеров зерна ежесуточ
но. Наши, комбайнеры дали 
слово не уходить с поля, по
ка не на.'ѵіолотят по 250' 
центнеров. Высокие обяза
тельства приняли .мастера 
жатвы комбайнеры Н. П. 
Щемель и В. Д., Герасимов. 
Их рубеж — 7 .000 центне
ров зерна за страду. По 6,5  
тысячи центнеров обяза

лись на.молотнть И. И. Фи
шер, Г. С, Смирнов, Л. И, 
Яцук, по 6 тысяч — Н. Е. 
Говорухин, И. Т. Жарков, 
В. А. Азаренко.

Естественно, за световой 
день по 20  бункеров зерна 
комбайном не намо.чотишь. 
Поэтому во время- сухой 
погоды будет организована 
работа в ночную смену. Ме
ханизаторы обязуклся бо

роться за высокое качество 
работ, не допускать' брака н 
потерь урожая. Закон для 
всех хмеханнзаторов — еже
дневное перевыпол.чение 
нор.м выработки. Ни мину
ты простоя техники!

Наше хозяйств-о — семе
новодческое. Из урожая ны
нешнего года мы обязуемся 
заготовить 3  тысячи тонн 
семян зерновых — втрое

. больше плана. Из них две 
тысячи - тонн продадим 
другим хозяйствам области, 
засьтлем переходящий фонд , 
семян озимой ржи на всю 
посевную площадь 1971 го
да.

Мы oTHCTatroo сознаем от
ветственность поставленной 
июльским (1970 г.) Плену- 
.мом ЦК КПСС задачи перед 
тружениками нашей Том
ской области: обеспечить
население области продук- 
та.ми питания за. счет увели
чения производства их на 
месте. Поэто.му стре.мимся 
заготовить в свое.м совхозе 
.максимальное количество 
фуража для того, чтобы по
высить продуктивность жи
вотноводства и увеличить 
поголовье скота на фермах.

План заготовки сена в хо
зяйстве вьтолнен, в расчете 
на корову застоговано по 34  
центнера сена. Но мы про
должаем стогование с тем, 
чтобы запас сена на каждую 
корову составил не менее 
40 центнеров. Выполним 
план закладки силоса, кото
рого для каждой коровы бу
дет заложено по 12 тонн. А 
зернового фуража создадим 
полуторагодичный запас..

К 1 октября вьтолним 
план вспашки зяби и внесем 
под урожай будущего года 
минеральные удобрения.

Вьтолнение в намеченные 
сроки всего комплекса осен
них работ даст возможность 
своевременно и без потерь 
убрать. богатый урожай и

создаст хорошую основу для 
получения высокого урожая 
в следующем году. Это бу
дет нашим трудовым подар
ком предстоящему XXIV 
съезду КПСС.

По поручению собрания 
коллектива совхоза 
«Кожевшпіовский» под
писали: Н. ПЫСТОГОВ 
— директор совхоза,
Ю. МАКЕЕВ — секре
тарь партбюро, В. ГЕ
РАСИМОВ, Н. ЩЕ
МЕЛЬ — бригадиры' 
комбайновых отрядов,
Л, ЯЦУК—комбайнер,
В. ЭНГЕЛЬГАРДТ — 
шофер, Г. ЛЕНЬ

тракторист.
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Виталий Евтюгин приехал 
в Стрежевой из Нефте
юганска. В СУ-15 треста 
«Спецгазстрой» его знают

как опытного газорезчика. 
Виталий не раз награждал
ся ценными подарками и

почетными грамотами за 
свой труд на строительстве 
Стрежевого.

Фото Н. Лесникова.

{Н О В И Н К И  
Т Е Х Н И К И

На Киевском станкозаводе  
имени Горького изготовлен  
восьмнш пиндельны й полуав> 
томат для ш арикоподш ипни
ковой промы ш ленности. Про- 

Я нзводмтельность его в 25 раз 
больш е, чем у обы чного токар
ного станка. Загрузка и съем  
готовой продукции произво
дятся автом атически. Агрегат  
можно встраивать в автомати
ческие линии.

Киев. * * •
Станкостроители завода име

ни Кирова 8 Витебске закон
чили отладку универсально
го бесцентрово-ш лиф оваль
ного агрегата особо высокой  
точности. На нем можно, обра
баты вать детали диам етром  
до  80 миллиметров с  точно
стью  в полмикрона.

Станок найдет ш ирокое при
м енение на предприятиях, и з
готовляю щ их топливную  ап 
паратуру, а такж е в цехах  
подш ипниковы х заводов.

Витебск. * * *
П ередвиж ной агрегат для 

ручной окраски изделий в 
электростатическом  поле р аз
работан минскими автом оби
лестроителям и. Установка
имеет два распы лителя с у д 
линенны ми стволами. С их по
мощ ью мож но окраш ивать у з 
л ы  и детали любой конф игу
рации.

Минск.
(ТАСС).

Решения июльского П лен ум а  Ц К  К П С С  —в усизнъ

МЕРА ОТВЕТСТВЕННОСТИ
Очередные задачи партии 

в области сельского хо.зяйст- 
ва не могут никого оставить 
безучастным. Центральный 

Комитет партии системати
чески обращался к пробле
мам сельского хозяйства. Но 
июльский Пленум ЦК отли
чается прежде всего тем. что 
намечаемые объемы работ, 
фшансовые, .материальные 

и творческие ресуіюы, на
правляемые на подъем сель
ского хозяйства, по своим 
масштабам значительно 
превосходят все предыду
щие меры по развитию сель
скохозяйственного производ
ства.

Мы хорошо понимаем ту 
бо.іьшую ответственность, 
которая лежит на нас, работ
никах сельского хозяйства, 
по обеспечению страны про
дуктами питания, по увели
чению производства и прода
жи государству хлеба, моло
ка, мяса и других продук
тов сельского хозяйства, И 
в то яіе вре.мя нужно при
знать, что возрастающая по
мощь государства еще не 
дала в нашем хозяйстве над
лежащей отдачи, на которую 
вправе рассчитывать госу
дарство. Сегодня мы еще в 
долгу перед страной. На тех 
участках, где было создано 
должное напряжение, четко 
организован труд, где кол
хозники вложили в работу 
душу и умение, даже в слож
ных условиях этого года не 
произошло спада в произ
водстве, а, наоборот, ре
зультаты выше, чем в 1969  
году.

В первом полугодии пого
ловье крупного рогатого ско
та по сравнению с соответст
вующим периодом прошло
го года возросло на 160 го
лов, или на 9 процентов. На 
15 голов больше получено 
телят от каждых 100  коров 
и нетелей. Производство мя
са. к уровню прошлого года 
составляет 117 процентов. 
Продано государству мяса 
102 тонны, или 114 процен
тов к уровню прошлого го
да. Среднесуточный привес 
по всем категориям телят 
составил по колхозу 630  
граммов, а на интенсивном 
откорме — 940 гра.ммов.

Колхоз уже перевыпол
нил годовой план продажи 
мо.тока. Но средние надои 
на корову снизились на 54 
килограмма. В результате и 
государству продано молока 
на 600 центнеров меньше. 
Нашими животноводами 
принимаются сейчас меры

по ликвидации этого отста
вания.

По ито.гам работы за пер
вое полугодие сумма реали
зации сельскохозяйственной 
продукции составила 439  

тысяч рублей, или 122 про
цента к уровню 1969 года. 
Себестоимость центнера 
молока составила 15 рублей, 
мяса — 106 рублей.

Правление колхоза, пар
тийный ко.митет вместе со 
специалистами разрабатыва
ют сейчас програм.му разви
тия нашего хозяйства на 
предстоящее пятилетие. Учи
тывая особенности колхоза, 
когда сельскохозяйственные* 
угодья составляют лишь 35 
процентов общей зе.мельной 
плоп;ади, отсутствие естест
венных кормовых угодий, 
особое внимание мы уделя
ем освоению новых земель. 
Нам необходимо к 1975 го
ду о'свойть дополнительно 
не менее 1.000  гектаров но- 
вьга земель. ,

За счет увеличения посев
ных площадей под зерновы
ми культурами и обеспече
ния урожая не менее IS 
IS  центнеров с гектара (в
а.мбарном весе) производст
во зерна увеличится на 25 — 
30 процентов.

Июльский Плену-м ЦК 
КПСС особое внимание уде
лил подъему животноводст
ва. Мы увеличим производ
ство молока к 1975 году на 
3 5 — 40 процентов. В І969  
году продали государству 
178 тонн мяса. К концу но
вой пятилегки будем прода
вать мяса до 300  тонн в го,д. 
Таким образом, производст
во и продажа мяса возрас
тут на 68 процентов.

Ежегодно хозяйство будет 
откармливать и продавать 
государству 600  голов круп
ного рогатого скота весом не 
менее 400 килограммов. 
Вторым резерво.м по увели
чению производства мяса 
является восстановление 

свиноводческой фермы. В 
этом направлении первые 
шаги сделаны. Из Алтайско
го края завезены свиныі 
крупной белой породы. 50  
основных свиноматок позво
лят ежегодно производить и 
продавать государству до
полнительно 60 тонн свини
ны (из расчета 12 центнеров 
от каждой свнно.матки). Та
ким образом. увеличение 
продажи ліяса на 6 8 — 70  
процентов— дом нас вполне 
реальная и выполни.мая за
дача. Контора «Межколхоз- 
проекг» провела изыска

тельские работы, и в план 
1971 года мы включаем 
строительство свиноводче
ской фермы.

В совхозе «Степановский» 
Томского района и в нашем 
колхозе решено создать пле
менные кролиководческие 
фермы на 500 кроликоматок 
каждая. Готовится проектно
сметная документация, ре
шается вопрос о подрядчике 
с тем, чтобы уже к осени 
1971 года ферма была пост
роена.

Часто и справедливо нас 
критикуют за овцеводство. 
Мы в правлении колхоза и в 
партийном ко.митете рас- 
с.матривали этот вопрос и 
считаем, что так овцеводст
во дальше вести нельзя. На 
наш взгляд, районное управ
ление сельского хозяйства 
неправильно решает вопро
сы развития этой отрасли. 
Нужно это дело поставить 
на более современный уро
вень.

Было бы правильньт.м соз
дать в зоне колхозов нашего 
района одну хорошую 'овце
водческую ферму на 2 ,5 — 3 
тысячи голов. На такой 
фер.ме есть смысл внедрить 
необходимую механизацию, 
и, конечно, она будет рента
бельной. Ведь всем ясно, что 
фер.ма на 5 0 0 — 700 голов 
овец. — это не серьезно, 
когда речь идет о развитии 
животноводства на про.мыш- 
ленной основе.

Генеральный секретарь 
ЦК КПСС Л. И. Брежнев в 
докладе на июльском Пле
нуме ЦК сказал; «Сельское 
хозяйство — это такая от
расль, поднимать которую 
по-настоящему можно лишь 
общими усилиями. В наше 
время никто не имеет права 
стоять в стороне от решения 
большой народнохозяйствен
ной, политической задачи, 
какой является дальнейший 
значительный подъем сель
скохозяйственного производ
ства». Эти слова вселяют в' 
нас уверенность, что отноше
ние к колхозам и совхоза.м 
со стороны руководителей и 
организаций, которые при
званы на.м по.могать и спо
собствовать развитию сель
ского хозяйства, изменится.

Пеоб.ходн.мо коренным об
разом улучшить .материаль
но-техническое снабжение. 
Мы веде.м большое строи- . 
телвстБО хозяйственным спо
собом. Только в этом году 
объем капиталовложений на 
эти цели составит более 300

П Е Р Е Д  Н О В О Й  
С Т > ^ П Е Н Ы О

Успеваемость в школах 
Парабельского района в 
прошлом учебном году под
нялась. Укрепилась мате
риальная база школ. За по- 
с.ледние четыре года пост
роено пять школьных зда
ний, девять классных ко.м- 
нат, три спортзала... Все это 
позволило закрыть пятнад
цать малокомплектных
школ. В стадии завершения 
стро-ительство еще двух — 
Парабельской средней и 
Тарской восьмилетией школ- 
На приобретение нагляд
ных пособий, станков, обо
рудования израсходовано 
около полумиллиона руб
лей.

Все' это впечатляет. Ио 
вызывают раздумья другие 
цифры, названные на учп- 

- те.тьском совещании док
ладчиком— заведующим рай- 
ояо Д. 3 . Вертлибом и вы
ступающими. В районе око
ло пятидесяти подросткрв в 
тозрасте пятнадцати-сем
надцати лет не имеют вось- 
милетяего образования и не 
лчатся в школе. По уровню

общеобразовательной подго
товки призывников, которых 
парабельцы посылают на 
службу в армию, район за
нимает последнее место в 
области.

Невыполнение Закона о
всеобуче во многих случаях 
— следствие нежелания не
которых учителей возиться 
с неуспевающими. Под раз
ными предлогами такие дети 
отлучаются от школы. Так 
поступили с тремя перво
классниками в Парабель
ской восьмилетке. На пол
пути бросили начатое дело 
по возвращению в класс 
мальчика в Кайнасовской 
шко.ле.

Основная причгша, из-за 
которой учащиеся оставля
ют школу, — плохая успе
ваемость. Противоядие ” из
вестно — повышение каче
ства знаний каждого учени
ка. Но как это сделать?

Парабельская средняя 
школа в прошедшем учеб
ном году дала успевае.мость 
выше среднерайонной 96  
процентов. Прирост — два

процента. Успех пришел не.' 
сам по себе. Была развер
нута основательная работа 
по методическому совершен
ствованию преподавания. 
Все учителя стали участни
ками исследования пробле- 
!яы «Активизация познава
тельной деятельности уча
щихся на уроке». На мето
дических предметных обь- 
единѳннях каждый учитель 
прочитал до.члад на одну из 
тем по этой проблеме, а по
том на открытом уроке по
старался реализовать мыс-
лп. изложенные в докладе. 
Такие открытые уроки ста- 
-ти эффективным методом 
повышения педагогического 
мастерства. К авторитет
ным. лучшим педагогам — 
Д-І. К. Матрениной,' И. ,А. 
Аристовой и другим — 
прикрепили учителей, кото
рые еіце недостаточно ос
воили методику ведения 
урока.

Отличных ре.зультатов 
школа достигла прежде все
го потому,-что здесь работа
ет коллектив квалифициро-

тысяч рублей. Да и другие 
хозяйства много строят сво- 
и.ми силами. Это сейчас не
обходимо, поскольку еще 
маломощны подрядные ор
ганизации. Но для строи
тельства, хозяйственным спо
собом ничего невозможно 
добиться, особенно в обла- 
стно.м управлении сельского 
хозяйства.

Третий год силами Чаин- 
ской МСО строится в 
колхозе МТМ. Председатель 
МСО Н. Л. Бедарев вроде 
энергично взялся за дело, 
чтобы в этом году сдать 
объект, но выясняется, что 
никто ему не дает котлы, 
нет труб, нет радиаторов. 
Правление, общее собрание 
колхозников за счет собст
венных средств решили по
строить восьмнлетнюю шко
лу. На строительство школы 
и котельной колхоз затратил 
138 тысяч рублей. Ио каких 
трудов стоит -добыть м.чтерй- 
алы для работ по монтажу 
системы ■ отопления! Еще 
большие трудности при элек
трификации хозяйства, в 
снабжении колхозов и сов
хозов гравием.

Я привел эти примеры 
потому, что эти вопросы 
очень уж наболевшие. В бу
дущем их нужно'решать по- 
другому.

На наших полях выращен 
неплохой урожай зерновых 
и силосных культур. 3egHO- 
Бые культуры предстоит уб
рать с площади 2 ,450 гекта
ров. Нынешняя осень — 
серьезное испытание для 
земледельцев. К уборке 
подготовлены 16 зерновых 
комбайнов, сушильное хо
зяйство. Сдан в эксплуата-- 
цню механизированный су
шильно-очистительный зер- 

нопункт производительно
стью 20 тонн в час. Теперь 
проблема переработки н суш
ки зерна будет решена, так 
как в Нижнетигинском. и 
Третьетигинском' отделени
ях уже имеются 10-тонные 
зернопункты.

Много трудных задач 
предстоит решить работни
кам животноводства. Мы 
решили продать государству 
сверх плана в этом году не 
менее 500 тонн молока и 20  
тонн мяса. Таковы обяза
тельства в честь XXIV 
съезда КПСС. И мы прило
жим все силы, чтобы выпол
нить их.

Р. ПАЛОСОН,
председатель колхоза
имени Лепина Чанпско- 

го района.

п и с ь м а  в р е п п к іп іш
Потрава на филимоновских лугах

Одним из первых в Аси- 
новском районе закончило 
^■борку сена Фнлимонозское 
отделение колхоза «Рос
сия». Нес.мотря на то, что 
заготовка шла лишь в пого
жие дни. сена застоговали 
в изобилии (годовой план 
вьтолнен на 108 процентов), 
качество его самое высокое. 
Казалось бы, тревожиться 
не о чем, однако правление 
колхоза повторяет ошибки 
прошлых лет. Очень уж 
легко забыли, как летом

1969 года пастух Вла,димир 
Головин стравил молодняку 
20  стогов хорошего сена и 
как потом с середины зимы 
отделению приходилось по
купать и возить силос за 
3 5 — 40 километров из кол
хозов «Комсомолец» и име
ни Кирова.

Нынче история повто
ряется. Тот же пастух на 
тех же лугах беззастенчиво 
травит телятам колхозное 
сено, не боясь, как видно, 
за это сурового наказания.

Месяц назад я сообщил о 
случаях потравы председате
лю и секретарю партийной 
организации колхоза. Но 
мер с их стороны принято 
не было, и молодняк продол
жал поедать ко.тхозное сено. 
Только в конце августа уп
равляющий отделением 
В. С. Тарасов решил по
слать на луга комиссию в 
составе агроно.ма, бригадира 
отделения и меня как члена 
группы народного контроля 
колхоза.

Приехав на место, мы об
наружили, что скот приволь-, 
но и безнадзорно гуляет по 
лугам. Сена , потрав.дено еще 
больше, чем в прошлом году, 
—• 28 стогов. Прігчем очень 
трудно учесть, какой урон 
нанесен колхозным запасам, 
так как на многих стогах от
сутствуют бирки, и неизвест
но, сколько сена было при 
обмере.

Пока еще не поздно при
нять меры. Правление колхо
за обязано пополнитъ запасы 
грубых кормов, чтобы зимой 
не возить сено за десятки 
кило.метров, увеличивая тем 
са.мым себестоимость каж
дого произведенного колхо- 
зо.м центнера .молока и мяса. 
Нужно та.чже строго нака
зать виновных в разбазари
вании колхозного достояния.

Д. ТЕРЕЩЕНКОВ, 
член группы народного 

контроля колхоза 
«Россия» Асиновского 

района.

Д О Р О Г И  
В Е З  Д О Р О Г

Современный город не
мыслим без хороших дорог. 
Однако в То.мске дороги на
ходятся в таком состоянии, 
что порой по ним ни пройти, 
ни проехать невоз.чожно. 
Особенно это вызывает 
большую тревогу у пожар
ных подразделений. Строи
тельные организации и пред
приятия ре.монтируют до
рожные покрытия: прокла
дывают подземные коммуни
кации, возводят новые объ
екты в придорожных поло
сах. В связи с этим без ні'ж- 
дьі и надолго перекрываются 
улицы и переулки.

При ремонте, при новой 
прокладке подземных ком
муникаций по улицам и пе
реулкам города То.мска пе
рекопанные дороги долгое 
вре.мя находятся в непроез
жем состоянии. Так, улица 
Красноармейская, на 'кото
рой СМУ-8 ведет прокладку 
теплотрассы, перекрыта от 
ул. Алтайской до проспекта 
Фрунзе с июня 1969 года. 
Улица Льва Толстого на пе
ресечении с Сибирской, где 
ремонт теплотрассы ведет 
ТЭЦ-І, закрыта в . течение, 
месяца, улица Тверская от 
проспекта Фрунзе до улицы 
Герцена, где Спецстрой Л% 1 
производит прокладку водо
вода Лэ 7, закрыта в течение 
двух месяцев.

Нет проезда по улицам 
Вилюйской и Витебской. И 
здесь земляные работы ведет

Спецс-трой Лй 1 с марта 
1970 года. Перекопаны про
спект Фрунзе, улицы Лебе
дева, Гоголя, М. Горького, 
Йирогова, Киевская, пер. 
Нагорный.

В основном раскопки до
рог ведут управление меха
низации ТЭЦ-І, ГОРЕМ-10, 
СУ-4, СМУ-603, Спецстрой 
№ 1, СМУ-8 , спецуправле- 
ние № 8 , СУ-11, управление 
.механизации, водоканал- 
трест.

Причиной несвоевремен
ного ремонта проезжих ча
стей дорог является неподго
товленность строительных 
организаций и предприятий 
к выполнению предстоящих 
работ. Из-за нечеткой орга
низации работ раскопки ос
таются открытыми на 2 — 3 
месяца, а нарушение правил 
засыпки траншей ведет к 
разрушению асфальта и об
разованию просадок.

Случись пожар, пожар
ным частям невозможно 
своевременно прибыть к ме
сту вызова.

Руководители строитель
ных организаций обязаны 
привести в кратчайшие сро
ки проезжие >шастки дорог 
в исправное состояние.

Ф. КОНАРЕВ, 
начальник отдела по
жарной охраны УВД 

Томского облисполкома.
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отлично ТРУДИТСЯ в эти ПРЕДСЪЕЗДОВСКИЕ 
дни МОЛОДАЯ ДОЯРКА ПОБЕДОВСКОй ФЕРМЫ 
КОЛХОЗА ИМЕНИ ЛЕНИНА АСИНОВСКОГО РАЙО
НА Т.АТЬЯНА ПЕРМИНОВА.'ЕЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВО В 
ЧЕСТЬ СЪЕЗДА — НАДОИТЬ В 1970 ГОДУ ПО 3.400  
КИЛОГРАММОВ МОЛОКА ОТ КАЖДОЙ КОРОВЫ. 
ЗА ВОСЕМЬ МЕСЯЦЕВ ОНА НАДОИЛА ВОЛЕЕ ЧЕхМ 
ПО 2.600 КИЛОГР.АММОВ МОЛОКА НА КОРОВУ.

Фото В. Мельникова.

БРОНЬ С ПРОРЕХАМИ
Четыре года назад наша 

се.мья выехала на стрюитель- 
ство канала Иртыш аКара- 
ган,да, получив от отдела 
горисполкома по учету и 
распределению жилплощади 
бронь на квартиру. Мы за- ■ 
крыли ее'и оставили та.м не
которые вещи. На следую
щий год работники Ж'КК 
треста «Томскжилстрой» са
мовольно открыли ко.мпату и 
хотели поселить в нее дру
гих жильцов. На.м об этом 
телеграфировали соседи. Мы 
были вынуждены бросить 
работу и ехать в Томск спа
сать жилплощадь. Пришлось 
обращаться в народный суд.

вселение предотвратили.
Мы снова вернулись на про
изводство.

В 1968 году мы решили 
во время своего отпуска об
менять две разные комнаты 
на одну двухкомнатную
квартиру. Весь наш отпуск 
прошел в хоягденшг по му
кам. ■ Вывший начальник 
ЖКК В. И. Круглыхин вся
чески препятствовал обме
ну, а затем занял одну из 
комнат, выхлопотав на нее 
ордер у райисполкома. . Все 
наши обращения в прокура
туру и предписания работ
ников прокуратуры в ЖКК 
ни к чему не привели. Так и

прошел наш отпуск, мы не 
только не отдохнули и не 
обменяли жилплощадь, но и 
познакомились с силой бю
рократизма и волокиты.

Нынче мы решили возвра
титься домой. Еще 24 июня 
1970 года направили письмо 
в Томский горисполком и 
ЖКК с просьбой освободить 
нашу жилплощадь к 15. ию
ля. Заведующий отдело.м 
горисполкома В. А. Литвя- 
ков обратился к заместите
лю управляющего трестом 
«Томскжилстрой» С. И. Зу
дову с просьбой об освобож
дении нашей бронированной 
квартиры. Не дождавшись

<<Венера-7» продолэ^ает полет
Корреспонденту TACG со

общили из центра управле
ния полетом, что автомати
ческая межпланетная стан
ция «Венера-7», запущен
ная 17 августа 1970 года.

продолжает полет в сторону 
Венеры.

На 5 сентября Станция 
<Ве«ера-7» находилась на 
расстоянии около 5 миллио-

Ш

ванных, дзтчающих педаго
гов. Почти все имеют выс
шее образование или учатся 
заочно в институте.

Есть ценный опыт и у 
других. Восемь школ закон- 
ЧИ.ТИ учебный год со стопро
центной успеваемостью.

Успежаемость во многом 
.зависит от помощи произ
водственных коллективов. В 
районе много настоящих 
друзей школы. Директор 
Березовской восьмилетней 
школы Е. С. ІИаркатун не 
нахвалится своими шефами 
— лесоучастком Парабель
ского леспромхоза и метео
станцией. Они помогают не 
только в хозяйственных за
ботах. Активно работает со-, 
вет отцов, Б который вошли 
начальник участка В. Д. Бу- 
чельннков, кузнец Д. А. Су- 
-хушин и еще трое автори
тетных рабочих.

Хорошая успеваемость —  
стартовая площадка на. пути 
всеобщего среднего образо
вания. А хорошо учить .мо
жет только знающий препо
даватель. Ушинский гово
рил. что учитель до тех пор 
остается учителем, пока он 
учится. Повышение педаго
гической квалификации — 
один из важнейших вопро
сов.

А  вот что говорит стати
стика. Учителей- в районе- 
ОКОЛО' трехсот пятиде.Ьяти.' 
Двести из них не имеют выс

шего образования, а учится 
только около сорока. Среди 
тех, кто не стал заочннко.м 
института, есть вчерашние 
десятнкласоникн, преподаю
щие мате.маткку... деяяти- 
класоникам.

В этом году заканчивает
ся в основном подготови
тельный этап к переходу ко 
всеобщему среднему обра
зованию. Готов ли район к 
этому? В докладе заведую
щего районо прозвучало: 
три года назад в девятых 
классах продолжало учиться 
65 процентов восьмикласс
ников, в позапрошлом — 61 
процент, в прошлом — 60  
процентов. Явная тенденция 
на снижение.

Школа, конечно, не яв
ляется единственным учеб
ным заведением, где вось
миклассник может получить 
среднее образование. Есть 
еще техникумы, а с этого 
года к ним. прибавляіотся 
и профессионально-техниче
ские училища. Поэтому для 
общества важны не процен
ты, а действительный охват 
выпускников восьмых клас
сов учебой в средних учеб
ных заведениях. А вот заин
тересованности школы в 
судьбе каждого восьмикласс
ника ' не чувствуется. Мно
гие піколы ограничиваю-рся 
лишь одним- выполнить кон
трольную цифру — запи
сать в девятые классы 70

процеінтов восьмиклассни
ков.

Парабельский район — 
район развивающейся про- 
мышлеішос-|и и сельского 
хозяйства. Скоро сюда при
дет нефтепровод, интенсив
но ведется разведка нефти 

.и газа. .Производство про
дуктов сельского хозяйства 

; в ближайшие годы возра
стет наполовину. Совхозам 
района уже сейчас крайне 
нужіны механизаторы.

Например, в совхозе «На- 
рьшский» простаивают
тракторы — на них яеко.му 
работать. Школы откликну
лись на запросы хозяйств— 
пять средних школ будут 
Давать выпускни-кам спеин- 
а.льности тракториста, ком
байнера, шофера. Заключе
ны договоры с .хозяйствами 
о том, что они предоставят 
школа.м технику, горюче
смазочные материалы, ші- 
структоров-водителей.

По с этим еще не все бла
гополучно. Директор Ново- 
сельцевской средней школы 
А. П. Куранда говорил с 
трибуны, что подготовка 
юных механизаторов на гра
ни срыва. Совхоз не выде
ляет ни те.хннку, НН инст
руктора. О плохой помощи 
хозяйств говорили и другие

нов километров от Земли.
По телеметрическим дан

ным, все приборы и агрега
ты станции работают нор
мально. В приборных отсе-

выступающие. Но предста
вителей управлешщ сель
ского хозяйства н совхозов, 
кому адресовались хшрекн, 
в зале не было.

Вообще организация со
вещания была далеко не на 
высоте. Видимо, недостаточ
но продуман доклад заве
дующего райо-но Д. 3 . Верт- 
либа. Некоторые цифры, ха
рактеризующие положение 
дел Б районе, оказались 
неверіьгмп. Занижено коли
чество тех, кто остался за 
порогом школы. Благопо
лучно, судя по докладу, с 
подготовкой механизаторов, 
тогда как не все школы го
товы к такой учебе. Эти и 
другие неточности не позво
лили докладчику провести 
глубокий анализ и сделать 
объективные выводы по ря
ду проблем учебно-воспита
тельной работы.

Августовское совещание 
много потеряло и оттого, 
что на нем не выступил ни 
один рядовой учитель; три
буна предоставлялась толь
ко директорам и завучам.

■удивительным был док
лад о путях совершенствова
ния воспитательной работы 
в школах в свете решений 
ХЛ'І съезда ВЛКСМ. , Его 
сделал первый секретарь 
райкома ко.мсомола А. А,

ответа из треста, в начале 
августа мы с вещами при
ехали в Томск, где вот уже 
больше месяца не можем по
лучить жилплощадь, выгру
зить вещи из контейнера, 
устроиться на работу. Я по
терял непрерывный стаж 
работы. На наши комнаты 
выданы ордера други.м 
жильцам, мы же скитаемся 
по знакомым.

Вещи, которые хранились 
в комнате, по распоряжению 
начальника ЖКК выброше
ны были на улицу, где не
сколько дней находились 
под дождем. Почему работ
ники ЖКК и горисполкома 
нарушают правила о льго
тах, которые предоставило 
правительство за работу на 
важных стройках?

В. СЕРОВ.

ках поддерживается задан
ный температурный режим.
В сеансах связи со станци
ей бортовой радиокомплекс 
работает устойчиво.

Поступающая информа
ция обрабатывается в коор
динационно -  вычиолиіель- 
вюм центре.

Ежов. Он «зял рекоменда
ции обкома комсомола к со
ставлению доклада и област
ные цифры заменил на 
районные. Анализу работы 
местных комсомольских к  
пионерских организаций —• 
несколько слов. Прочитан
ный невнятно, скороговор
кой, доклад остался незаме
ченным и Не вызвал у' при
сутствующих никакого об
суждения.

Работа предметных сек
ций была организована еще 
хуже. ■ В «их ршствова-да 
лишь половина учителей, 
прибьівших на совещание. 
.Многие запланированные 
доклады не были сделаны, 
так как не явились док
ладчики. Так случилось в 
секциях русского языка н 
литературы, химии и биоло
гии и другн.х. По.этому боль
шинство участников закон
чили «об.мениваться опы-. 
том» уже через полтора-два 
часа.

На августовско.м совеща- 
. НИН был начат большой раз
говор о школьном образова-, 
НИИ в районе. Жаль лишь, 
что нз'за фор.мальной подго
товки совещание не стало 
настоящей школой опыта й 
педагогического мастерства,

В. МОКРУШИН.
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ОДИН год
ВУЗОВСКОГО РАБФАКА

Подведены итоги первого 
учебного года на подготови
тельном отделении Томского 
педагогического' института. 
Главная задача, которая 
ставилась перед новым ти
пом учебного заведения, вы
полнена: 85 представителей 
рабочей и сельской молоде
жи, получивших необходи
мые знания по общеобразо
вательным предметам, стали 
студентами педагогического 
вуза.

Такие отделения создают
ся теперь во всех вузах на
шего города. Вот почему хо
чется поделиться опытом и 
предостеречь своих коллег 
от ошибок, которые допу
стили мы.

Главная трі'дность связа
на с комплектованием. Надо 
было взять на государствен
ное обеспечение действи
тельно рабочую и сельскую 
молодежь, причем передо
вую ее часть. Вместе с тем, 
как потом выяснилось, надо 
было помочь рабочей и сель
ской молодежи правильно 
выбрать себе будущую про-, 
фессиго, сориентировать ее 
в зависимости от склонно
стей, общеобразовательных 
и жизненных навыков.

В прошлом учебном году 
мы. в основном решали пер
вую задачу: отобрать до-
стойны.х. Формально, кажет
ся, сделали все. Совместно 
с облоно составили план- 
разнарядку, причем все 100 
мест, которые были запла
нированы Министерством 
просвещения РСФСР для 
нашего отделения, отдали 
сельским районам. Совмест
но с обкомом ВЛКСМ были 
направлены письма в райко
мы ВЛКСМ, в райвоенкома
ты. Рекламировали подгото
вительное отделение в обла
стной газете, по местному 
радио и телевидению. И все 
же но.мплектование нельзя 
считать удовлетворитель

ным. Во-первых, оно тяну
лось почти весь учебный 
год, во-вторых, не все за
числяемые имели направле
ния, значит, предприятия и 
организации в этом случае 
не участвовали в отборе. 
При собеседовании с посту
пающими мало обращалось 
внимания на их общий уро
вень развития, на . склон
ность к избранной специаль
ности.

Было принято 99 слуша
телей. В течение первого се
местра отчислили 23 чело
века. Из них за неуспевае
мость — 17. В марте были 
вынуждены провести допол
нительный набор. Однако он 
показал, что за четыре ме
сяца освоить программу не- 
воз.можно. Из 18 вновь при
нятых 10 человек не выдер
жали выпускных экзаменов.

Попытка максимально 
прігвлечь к учебе сельскую 
молодежь, можно сказать, 
провалилась. Из районов 
области было подано 31 за
явление. Семерым сразу же 
отказали, так как они не 
и.мели .трудового стажа или 
работали не в сфере соз
дания материальных цен
ностей. Допустили про
мах _ сельские райкомы 
ВЛКСМ. Только два райко
ма ВЛКСМ —- Тегульдет- 
ский и Верхнекетский — 
позаботились о направлении 
молодежи на учебу. Однако 
и здесь не обошлось без ка
зусов. Верхненетский рай- 
ко.м ВЛКСМ направил боль
шую группу молодежи, а 
с трудовым стажем были 
только трое. Но мало иметь 
трудовой стаж, нужны еще 
и определенные качества 
для учебы в вузе. Из троих 
посланцев Верхнекетского 

райкома' комсомола, приня
тых на учебу, студенткой 
стала одна.

И вот результат. Из 85 
окончивших отделение толь

ко 15 из села, в том числе
из колхоза — двое.

Анализ биографических 
данных слушателей показы
вает, что только 50 процен
тов из них были заняты 
непосредственно в с ф е ^  
создания материальных цен
ностей.

Следует сказать, что ком
плектовать отделение за 
счет рабочих, создателей ма
териальных ценностей, нам 
не только не помогала адми
нистрация некоторых фаб
рик и заводов, но нередко и 
мешала. Товарищи ошибоч
но считают, что пединститу
ту надо набирать себе слу
шателей из работников на
родного образования, а 
предприятия должны отпу- 

■скать на учебу только в ву
зы технического профи
ля. Особенно этим гре
шила администрация за
вода режущих инструмен
тов. Так, например, рабоче
го В. И. Кузьмина, несмот
ря на то, что он был принят 
на учебу, так и не отпустили 
с работы.

Выяснилось, что у неко
торой чйсти молодежи нет 
объективной оценки своих 
возможностей и призвания. 
Напри.мер, Н. Н. Смирнов 
(Тегульдет) избрал своей 
специальностью русский 
язык и литературу, а он не 
обладал даже необходимой 
ориентацией в этой области. 
В. Д. Пивоваров (г. Томск) 
изъявил н^eлaннe изучать 
немецкий язык, но, почув
ствовав затруднение, пере
шел на факультет физико- 
математический, а потом ос
тавил и этот факультет. По
этому при собеседовании 
преподавателям следует осо
бое внимание, обращать на 
правильный выбор моло
дежью будущей профессии.

В новом учебном году мы 
жде.м большей помощи . от 
общественных организаций,

Лида Вавилова окончила 
курсы механизаторов в сов
хозе «Заря» Томского райо
на и в апреле ігыиешнсго 
года уже самостоятельно во
дила по полям трактор. 

|Алый флажок, развевавший
ся на ее тракторе во время 
весеннего сева, — свидетель
ство того, что в работе она 

Іне только не уступает опыт- 
[яьш трактористам. но и 
шорой опережает их.

Фото в, Рыбалова.
....................... ■' ■ ........ ■ .......... -

:0ТКЛИ К НА СТАТЬЮ іА Ъ А Р Ш  НА  ДОРОГЛХ.

к т о  ВИНОВАТ?
в  статье начальника гоо- 

ввтоинспекщии УВД облис
полкома тов. Грачева «Ава
рии на дорогах» («Красное 
знамя», №  182) поднят очень 
серьезный вопрос о борьбе с 
дорожно - транспортными 
ироисшествнями. В Томской 
области за первое полугодие 
1970 года их произошло 
около трехсот. Есть челове
ческие жертвы. Кто же 
явился виновником этого?

В последнее время цент
ральная печать ставит весь
ма серьезно вопросы без
опасности на улицах и доро
гах. Приводятся такие дан* 
ные: по Российской Федера
ции в прошлом году погибли 
тысячи, ранены и покалече
ны десятки тысяч человек.

Статистика показывает, 
что только в одной трети 
дорожных происшествий ви
новаты водители — невни
мательность, превышение 
скорости, несоблюдение
правил уличного движения. 
Каждый пятый шофер, ви
новный в дорожно-транс
портном происшествии, был 
в нетрезвом виде.

Но более половины всех 
транспортных происшествий 
вызвали пешеходы — из-за 
невнимательности, попыток 
перейти улицу в неположен
ных местах, выйти на проез- 

- жую часть позади стоящих 
автобусов и троллейбусов и
т. д. Каждый третий (!) пе
шеход, вызвавший дорожно- 
транспортное происшествие, 
был пьяным.

К печальны.м результатам 
приводит удальство подрост
ков, которые считают за доб
лесть перебежать дорогу пе
ред машиной.

Какой же выход? Умень
шить скорость движения 
транспорта? Но эта мера 
приведет к удорожанию пе
ревозок, к большим потерям 
времени. На наш взгляд, не
обходимо улучшить органи- 
еацию безопасности движе

ния по двум направлениям 
— техническо.му и организа
ционному.

В первое направление 
должны войти: расчистка
перекрестков от всех загора
живающих видимость пред
метов — деревьев, киосков, 
плакатов и т. п.. установка 
дополнительных светофоров 
в местах наибольших пото
ков транспорта, замена в све
тофорах ла.мп на более мощ
ные, вьшос верхней части 
светофоров на линию обо
чины, чтобы их было видно 
издалека. В первую очередь 
это надо сделать на углу 
уліщы Гагарина н проспекта 
Фрунзе, а также на углу 
проспекта Фрунзе и улицы 
Красноармейской, где свето
форы спрятаны в листве де
ревьев.

На страницах газеты 
«Красное знамя» неодно
кратно поднимался вопрос о 
чрезмерных раскопках на 
улицах. В результате по
ток машин направляется на 
другие и без того перегру
женные транспорто.м ма
гистрали. Места раскопок не 
ограждаются, ночью нет ос
вещаемых сигналов, грунт 
выбрасьшается на вторую 
половину дороги. Пройдите 
по улицам Льва «Толстого, 
Нахимова и другим и вы 
убедитесь в этом. . Улица 
Олега Кошевого в районе 
новой фабрики химчистки 
раскопана уже второй год. 
Таких примеров можно при
вести много.

Особо нужно сказать о 
юных любителях быстрой 
езды. За последнее время 
резко увеличилось, особенно 
на окраинах города, количе
ство мотовелосипедов, мо
педов, мотороллеров и мото
циклов без нокеров. На этих 
машинах раскатывают маль- 
чшпки в возрасте 10— 15 
лет. Эти, с позволения ска
зать, водители транспорта и 
понятия-то о правилах улич

ного движения не имеют.
Необходимо срочно при

нять меры для прекращения 
таких поездок.

Второе направление — 
это мероприятия, которые 
бы заставили каждого пеше
хода думать о безопасности 
своей и других.

Кроме двух плакатов -— 
одного в районе понтонного 
моста и второго в конце 
проспекта Фрунзе, — к го
роде нет наглядных средств, 
призывающих к осторожно
сти и внимательности при 
переходе и движении по ули- 
ца.м.

Надо сделать все, чтобы 
до каждого пешехода дошло, 
какой опасности он подвер
гает и себя. и. окружающих, 
нарушая правила улич
ного движения. В «Пра
вилах движения по ули
цам н дорогам Союза 
ССР» есть специальный раз
дел для пешеходов и пасса
жиров, а в шесто.м пункте 
этих правил сказано:' «Води
тель, пешеход, пассажир или 
другое лицо, нарушившее 
настоящее правило, вслед
ствие чего произошла за
держка движения, созда
лась опасная обстановка или 
возникло дорожно-транс

портное происшествие, пол
ностью отвечают за послед
ствия своего поступка в со-' 
ответствии с Законом».

Как видите, водитель, 
пеше.ход, пассажир — все 
одинаково ответственны за 
нарушение правил.

Статья 213 Уголовного 
кодекса РСФСР гласит, что 
«нарушение действующих на 
транспорте прави,л... если 
это повлекло гибель людей 
или иные тяжкие последст
вия, наказывается лишени
ем свободы, на срок до 5- 
лет». Это и есть закон, кото
рый надо применять к тем, 
кому недороги собственное 
благополучие, здоровье ок
ружающих.

Л. ВИЦМАН,С. ХОДОР.

и прежде всего от комсо- 
мо.льскнх. Наши поездки в 
районы области убедили в 
том, что райкомы -комсомо- 

. ла полны решимости такую 
помощь оказать,

Мы ставим перед собой 
задачу: принимать на от
деление только с путевкой 
райкома ВЛКСМ. Эту зада
чу можно выполнить, если в 
районах проведут учет мо
лодежи, шмеющей право 
учиться на подготовитель
ных отделениях, разъяснят 
ей цели и задачи нового 
учебного заведения и, ко
нечно, проведут отбор наи
более достойных.

С са.мого начала мы на
стаивали на том, чтобы под
готовительное отделение бы
ло самостоятельным подраз
делением вуза, поэтому ста
ло возможным создать на 
отделении комсомольское 
бюро и профбюро. Вместе с 
тем жизнь показала, что 
учебные групп:,! должны 
иметь тесную связь с фа
культетскими общественны
ми организациями. Однако 
первый год связи не получи
лись, если не считать уча
стия сл.ушателей в художе
ственной самодеятельности 
и в спортивных мероприя
тиях.

Основные недостатки в 
работе со слушателями под
готовительного отделения, 
на наш взгляд, состоят 'в 
том, что мы мало обращали 
внимания на воспитание вы
сокой дисциплины, ответст
венного отношения к учебе. 
Именно этим можно объяс
нить большое число пропу
сков занятий без уважитель
ных причин, случаи а.мораль- 
ного поведения в общежи
тии,

В институте были созда
ны все условия для усвое
ния слушателями программ
ного материала. Отделение 
укомплектовали опытными 
преподавателями, в распоря
жении слушателей находи
лись институтские лаборато
рии, библиотека, кабинеты. 
Однако далеко не все , ис
пользовали предоставле.ч- 
ные и.м условия для хорошей 
учебы. Из 92 допущенных 
к экзамена.м шесть сл5'шате- 
лей не выдержали их. Да и 
результаты выпускных экза
менов могли быть значитель

но лучше. Среди зачислен
ных на первый курс — ни 
одного отличника.

Анализ учебной работы 
минувшего года позволяет 
установить, что ее недоста
точно высокий уровень ■— 
следствие существенных не
достатков в . самом учебном 
процессе: не сразу были най
дены эффективные формы и 
методы обі’-чення.

Необходимо учитывать, 
что на отделение приходят 
люди со средним образова
нием и, разумеется, занятия 
надо вести на ином, чем в 
средней школе, уровне; на
до учитывать и то, что слу
шатели с разной степенью 
подготовки.

Основной организацион
ной формой обучения на 
отделении был урок-лек
ция. Обучение шло по 
схе.ме: обзорная лекция
по теме, се.ѵіннарские заня
тия н по наиболее сложным 
темам — зачет. Зачет— это 
По существу индивидуаль
ная работа преподавателя со 
слушателями, поскольку в 
ходе собеседования выявля
лись и устранялись пробелы 
в знаниях. Мы и в новом го
ду будем совершенствовать 
эту систему обучения.

'̂ ’'читывая особенности на
шего отделения, мы буде.м 
искать, новые формы и ме
тоды обучения. Большую 
помощь в этом могли бы 
оказать общенаучные кафед
ры института. В прошлом 
году ни одна из них всерьез 
не изучила работу, пред.мет- 
шгков и не дала своих реко
мендаций. Сейчас .мы ставим 
перед кафедрами такую за
дачу. В ноябре. предпола
гается провести методиче-, 
ское совещание, пригласив 
товарищей с подготов.итель- 
ных отделений других вузов 
Томска.

Мы полны уверенности в 
то.м, что' уроки первого года 
жизни, подготовительного 
отделения послужат хоро
шей основой для резкого 
улучшения 5'чебно-вос пита
тельной работы со слушате
лями.

М. ПЕТРОВ,
заведующий подготови
тельным отделением 
педагогического инсти
тута имени Ленинского 

комсомола.
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в  РАЗГАРЕ ПУТИНА
Обработчики рыболовецкого колхоза «Ударник* Камчатской области ѵкладывают 

в бочки сельдь, добытую в начавшейся путине.
Фото л. Гаркавого, АПН.
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Р А Б О Т А Е Т  АУЧ А А З Е Р А

О р и г и н а л ь н ы е  о б р а з ц ы  н о 
в о й  л а з е р н о й  т ехн и к и  д е м о н 
ст рирую т ся в  о т д еле  р а д и о 
э л е к т р о н и к и  п о л и т е х н и ч е с к о г о  
м у з е я .

Б о л ь ш о й  инт ерес у  посет и
т елей в ы З в а .)  у ч е б н ы й  э л е к 

т р о н н о -л а зе р н ы й  тир. В  его  
к о м п л ек т  в х о д и т  у ч е б н а я  в и н 
т овка, с н а б ж е н н а я  г а з о в ы м  
л а з е р о .ч ,  б л о к  п и т а н и я , э л е к 
т ро н на я  св ет о ч увст ви т ель н а я  
м и ш е н ь  и  ц и ф р о в о й  п р и б о р ,  
п о к а з ы в а ю щ и й  результ ат  п о 
п а д а н и я  а ц е л ь . іСтре.и-іба:* 
п р о и з в о д и т с я  бес.ш у.м но. В.ие-

стп п у л и  в  ц е л ь  п о п а д а ет  к р о 
ш е ч н ы й  ф и о л е т о вы й  з а й ч и к  
-га зе р н о го  л у ч а .. .

Д р у г а я  у с т а н о в к а  н а зы в а ет 
с я  <.‘іа з е р п ы м  к а н а л о .ч  с в я з и » .  
О н а  состоит и з  п ер е д а т ч и к а  и  
п р и е .м н и ка . П о  ж е л а н и ю  п о с е 
тителей э к с к у р с о в о д  д ем о н ст 
ри р ует  б е г п р о в о .ю ч н у ю  п е р е 
д а ч у  м у з ы к а л ь н ы х  п р о и з в е 

д е н и й  с  п о м о щ ь ю  л а з е р н о г о  
л у ч а .

С п е ц и а л ь н ы й  ст енд п о с в я 
щ е н  г о .ю г р а ф и и  —- н о в о й  о б 
ласт и опт ики. З д е с ь  в ы с т а в л е н  
у н и к а л ь н ы й  о б р а з е ц  о б ъ е м н о й

ф о т о гр а ф и и  — г о .ю г р а м м ы ,  
с д е л а н н о й  л а у р е а т о м  Л е н и н 
с к о й  п р е м и и  Ю . И . Д е н и с ю -  
к о м . Н а  с н и м к е  за п е ч а т л е н а  
с к у л ь п т у р а  < Б о р ь б а  з в е р е й »  и з  
с к и ф с к о й  к о л л е к ц и и  « Э рм ит а
ж а». Эта ф о т о гр а ф и я  б ы л а  п о 
л у ч е н а  п р и  о с в е щ е н и и  л а з е р 
н ы м  л у ч о м . Т е п е р ь  ж е п р и
п р о с в е ч и в а н и и  о б ы ч н ы м  с о л -  
н е ч н ы .н  свет ом  о н а  дает з а м е 
ч а т ель н о е  о б ъ е м н о е  и з о б р а ж е 
н и е .

Москва.
А. САНИН.

(ТАСС).

В честь праздника свободы

XII МЕЖДУНАРОДНАЯ 
ЯРМАРКА В БРНО

СОФИЯ, 5 сентября. 
(ТАСС). Большим производ
ственным подъемом встре
чают трудящиеся Болгарии 
свой национальный празд
ник — 26-ю годовщину
победы социалистической 
революции. Развертывая 
предпраздничное соревнова
ние, і{о,ллеіЛпвы многих 
промышленных предприятий 
досрочно выполнилн авгу
стовские планы. Шахтеры 
страны добыли в августе 
более 100 тыс. тонн угля 
сверх плана. Больших успе
хов добились строители. В

эти ДНИ- вступили в строй 
новые мощности на Бургас
ском нефтехимическом ком
бинате, на .заводе химиче
ских волокон в Видине и на 
ряде других объектов.

В Пловдиве досрочно за
вершено строительство
крупного завода по прои.з- . 
водству запасных частей 
для тракторов и грузовых 
машин. В городе Перник 
вступил в строй новіаій ма
шиностроительный завод.

Добрые вести поступают 
с кооперативных полей. За
вершив уборку зерновых.

Выступление Ф. Мури
ВЕНА, 5 сентября. 

(ТАСС). «В результате 
заключения договора между 
ФРГ н СССР в Европе на
метилось значительное из
менение положения в пози
тивную сторону», — заявил 
Председатель Коммунистн- 
ЧѲС1ТОЙ партии Австрии 
Ф. Мури. выступая на кон
ференции руководителей и 
секретарей земельных орга
низаций КПА.

В отличие от СВОИХ кон
сервативных предшествен
ников, указал Ф. Мури, ны
нешнее правнте.льство ФРГ 
«осуществило определенный 
поворот н тем самым нача

ло считаться с политически
ми реальностями». По сло
вам Председателя КПА, это 
является важным результа-

W'
ТОМ борьбы прогрессивных 
сил в Европе и в самой 
ФРГ. настойчивой политики 
мира, проводимой Совет
ским Союзом.

Отметив, что договор 
между СССР и ФРГ являет
ся значительным событием 
для всей Европія, Председа
тель КПА предостерег от 
того, чтобы рассматривать 
милитаризм в Западной Гер
мании как более не сущест
вующую опаснос.ть.

кооператоры собирают бога
тый урожай винограда, 
фруктов, овощей. На пол
ную мощность работают 
консервные заводы, перерл- 
батывающпе эту продукцию.

В честь праздника в Ста-. 
ра-Загоре было проведено 
национальное соревнование 
трактористов. Победителем 
вышел .молодой механиза
тор из Плевенс.кого округа 
И. Стайчев, который на
гражден министерством зем
леделия и пищевой про- 
мышлеиности НРБ поезд
кой в Советский Союз.

евдп ОДОБРЯЕТ 
ДОГОВОР

БОНН. 7 сентября. 
(ТАСС). Главный партий
ный комитет входящей в за- 
падногер.манекую правн- 
тельсівеніную коалицию сво
бодной де.мократической ■ 
партии одобрил подписан
ный 12 августа в Москве 
договор между СССР н 
ФРГ. Резолюция, в которой 
договор приветствуется как 
важный Вклад в дело обес
печения мира, принята по
давляющим большннство.м 
голосов членов комитета на 
заседании во Франкфурте- 
на-Майне.

С докладом о внешней 
политике правительства вы
ступил председатель СВДП, 
.министр иностранных дел 
ФРГ В. Шеель.

.X. 4 сентября.
(Корр. ТАСС). В Брно от
крылась традиционная меж
дународная машинострои
тельная ярмарка. На площа
ди перед павильонами на
ций торжественно подня
лись флаги 28 государств — 
участников ярмарки. Со 
всех концов земли приехали 
сюда .многочисленные пред
ставители промышленных и 
внешнеторговых фирм и 
объединений, чтобы позна
комиться с новейшими до- 
стпження.ми мирового маши
ностроения.

На открытие XII Между
народной ярмарки прибыли 
Первый секретарь ЦК КПЧ 
Г. Гусак, Председатель пра
вительства ЧС;СР Л. Штро- 
угал и другие партийные и 
государственные деятели 
страны.

Выступая на открытии 
ярмарки, заместитель Пред
седателя правительства 
ЧССР Ф. Гамоуз заявил, 
что нынешняя яр.марка, ко
торая проводится в юбилей
ный год 25-летия освобож- 
деипя Чехословакии Совет
ской Армией, свидетельст

вует о виушительных успе- 
-хах, достигнутых машино
строителями республики за 
четверть века. Крупным 
торговым партнером Чехо
словакии был и , остается 
Советский Союз, на долю 
которого приходится свыше 
30 проц, внешнеторгового 
оборота ЧССР, подчермну.т 
Ф. Гамоуз.

На ярмарке экспонируют
ся изделия 1.600 машгаао- 
строительных фирм и объо- 
диіненнй десятков стран. 
Крупиейшу'Ю энспозицию 
ярмарки занимает Чехосло- 
вакіія.

Второй крушнейший экс- 
гюяент — Советский Союз, 
В Брно выставлены совет
ские автомобили II сельско- 
хо.зяйственная техника, ме
таллорежущие станки с 
программным управлением, 
радио- и телеприемники, 
траіизисторы, различные ма
шины и оборудование. Со
ветская экспозиция почти 
на 80 процентов состоит из 
новинок нашего машино
строения, миопіе из кото
рых впервые демонстриру
ются за рубежом.

П р е 3  И д 
в ы б о р ы

НЬЮ-ЙОРК, 5 сентября. 
(Т.ЛСС). Социалист Сальва
дор Альенде — кандидат в 
президенты страны от На
родного единства— блока по
литических партий и движе
ний, выступающих за осуще
ствление демократических 
преобразований, получил 
наибольшее число голосов 
избирателей на проходив
ших вчера в Чи.ли прези
дентских вг>гборах.

Сегодня правительство 
Чили, как сообщает коррес
пондент агентства .А.ссоши- 
эйтед пресс из Сантьяго, 
информировало население, 
что за Альенде было пода
но 1.075.616 голосов (36,3  
процента). Кандидат правых 
партий Хорхе Алессандри 
получил 1.036.278 голосов 
(34,9 процента).

І-Сандвдат правящей хрц- 
стианско - де.мократической 
партии Радомиро То.мич на
брал 824.849 голосов (27,8  
процента).

е н т С К И е 
в  Ч и л и
По конституций Чили .пре

зидентом может стать канди
дат, получивший простое 
большішство голосов. По
скольку ни один из кандида
тов не набрал нужного чис
ла голосов, главу государст
ва должен избрать 24 ок
тября из первых двух канди
датов, получивших наиболь
шее число голосов, нацио
нальный конгресс.

В блок Народное едігяст- 
во, выдвинувший кандида- 
то.м в президенты Альенде, 
входят коммунистическая, 
социалистическая, радикаль
ная и социал-демократиче
ская партии, незавнси.мое 
народное действие и двнже- 

■ ние единого народного дей
ствия. Избирательная про
грамма блока предусматри
вает конкретные меры борь- 

, бы ,за демократшо, проведе
ние радикальной аграрной 
рефор.мы и другие широкие 
экономические и социальные 
преобразования.

Южновьетнамские патриоты продолжают наносить 
чувствительные удары по амернкано-сайгонским войскам 
на территории всей страны.

Особенно ожесточенные бои недавно происходи.чи в 
провинции Тхыатхнен, В районе высоты 935 в этой про
винции американские интервенты потеряли за 23 дня 
боев 1.700 человек убитыми н ранеными.

Патриоты сбили и уничтожили на земле 97 самолетов 
и вертолетов.

Н.Д, СНИМКЕ: на собрашш бойцов НВСО в провинции 
Тхыатхнен, —

Фото ВИА—ТАСС, :
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МОСКВА. На киностудии «Мосфильм» заканчиваются 
съемки фильма «И был вечер, и было утро...» по моти
вам известной пьесы Б. Лавренева «Разлом». Режиссер- 
постановщик—Алексей Салтыков, завоевавший широкое 
признание своими фильмами «Председатель» и «Бабье 
царство». Автор сценария — Э. Володарский, операторы- 
постановщики — В. Якушев, Г. Цекавый.

НА СНИМКЕ: один из эпизодов. На переднем плане 
— Берсенев — артист Борис Кудрявцев, Штубе — ар
тист Юрий Соломин.

Фото А. Конькова. (Фотохроника ТАСС).

РЕПОРТАЖ ЗА. КУЛИСАМИ МУЗЕИ
В анфиладах залов обла

стного краеведческого му
зея с непривычки можно за
блудиться. А если пройти от 
экспоната к экспонату, от 
стенда к стенду, от экспо
зиции к экспозиции, то 
можно и ооновате.пьно ус-'- 
тать.

Путешествие в настоящее 
и прошлое нашего края 
ежедневно совершает много 
людей — от шь-ольников до 
пенсионеров, от плановых 

• экскурснонных групп до 
- «інеорганіізованиых» 'любо
знательных. Но 'есть в ста
ринном особняке на углу 
проспектов им. Ленина и 
Фрунзе, такие места, куда 

, не заглядывает ниігго, кро
ме самих музейных работ
ников. Волыпігнство этих 
мест— на антресолях. В да
лекие архиерейские времена 
в этих комнатках с низень
кими потолками и стрельча
тыми окнами жила, по-види- 

'мому, челядь «владыки». А 
сейчас Tj-T запасники, в ко
торых хранятся экспонаты, 
в силу тех- или иных при
чин (в основном — из-за 
недостатка места) не попав
шие в экспозицию.

Экскурсия по этим комна
там не менее интересна, чем 
экскурсия по энако.мым за

лам. Давайте же ее 
шим.

совер-

— Вот здесь, — .сказала 
мне заведующая фонда.ми 
музея О.тьга Михай.товна 
ІѴІацевицкая, — сосредото- 
netibi результаты .многих эт
нографических экспедиций 
на север нашей области — 
от начала двадцатых годов 
до поездок последних ; лет. 
Сначала ^'ходящее в'про
шлое народное берестяное 
искіюство... . '

За стеклами больших 
шкафов я увидел удивп- 
тельные вещи. Ни время, 
на.іожнвіііее на них свой от
печаток, ни с.табое освеще
ние не могли скрыть их 
своеобразной красоты. Со
лидные, расцвеченные п.пё- 
теньгм орнаментом туеса, 
куженьки — туески помень
ше, оригинальные «набнр- 
ки» для собирания ягод, 
блюда для рыбы, кисеты — 
все это было сделано из бе
ресты ц носило не только 
экзотический характер, но н 
было изящным — так, как 
может быть изящным под
линно народное изделие, в 
котором нет вычурности н 
которое красиво уже одной 
своей откровенной целесооб
разностью.

Рядом лежало то, что на

ши предки звучно именова
ли «сума переметная». 
Правда, изготовлена эта су
ма была не -древними славя
нами, а селькупами где-то 
то.му назад лет двести. Она 
была расшита бисером.

Бисера, уложенного в 
правильные, геометрически 
точные узоры, куда больше 
в шкафах,, где хранится 
одежда наших северных на
родов. Безрукавки, нагруд- 
ник'и, пояса. фартуки — 
все это светилось всеми 
цветами радуги-. Те.м же ор
наментом радовали глаз тя
желые меховые шубы. Толь
ко тут материалом- . худож
нику служили .меха разных 
оттенков.

Ольга Михайловна рас
правила на руках один осо
бенно красивый нагрудник.

— А что? Мне кажется, 
что от такого наряда не от
казалась бы и сегодняшняя 
модница, — сгіазала с улыб
кой.

Я вспомн.ил растущую по
пулярность моі;асннов и 
согласился. Кстати, мокаси
ны, а на нашем севере тор
база, тоже бьиш здесь. На 
все вкусы: высокие — для 
таежных охотничьих скита
ний, покороче и нарядней— 
для праздников,.

Однако самое любопытное 
ожидало нас в другой ком
нате. Большой шкаф запол
няли предметы настолько 
непривычные и странные, 
что наз;-іачение .многих было 
трудно угадать.

— Это — ритуальные ве
щи последнего селькупского 
шамана, -— сказала моя 
проводница. — Мы их полу
чили в прошлом году.

И вот в моих руках укра
шенный странными лицами 
бубен, в который бил кол
дун, начиная камлание. Вот 
его пояс, на котором мирно 
уживаются древние .медные 
.монеты; трубо выкованные 
из металла фигурки людей, 
животных и птиц и... шесте
ренка от будильника, попав
шая к шаману от какого-ни
будь заезжего купца;... А вот 
музыкальные инструмен
ты, на которых играл ша
ман, предсказывая судьбу 
соплеменников. Одни из них 
напоминают домру, другие 
-— лютню или лиру, третьи, 
как ни странно, губную гар- 
■монику. Они лежат .рядом с 
головным убором колдуна, 
у краше НН ым .мета л личес ни
ми рогами, рядом с амуле
тами из лікьих и беличьих 
черепов, рядом с примитив
ными тотемами — изобра

жениями духов предков, 
призванны.ми охранять по
кой остяцких чу.мов...

Становится грустно, что 
всех этих чудес не видят 
посетители .музея. Я говорю 
об этом Ольге Михайловне.

— Коінечно! Помещений 
у нас как будто много, но 
нам страшно тесно. Вот от
кроется картинная галерея, 
уйдут туда экспозиции вер.х- 
них залов, тогда мы с.можем 
показать людям многое из 
того, что вы только что ви
дели. Да разве только это...

Рискуя впасть в непро
стительный грех перечисле
ния, я все же назову хоть 
некоторые из чудес богато
го музейного запасника. Не
сколько шкафов, посвящен
ных буддизму. — след дав
них экспедиций томичей в 
Монго-лию и Тибет. Веско-, 
нечные будды в разных 
«воплощениях» . — с четырь
мя, шестью, восемнадцатью 
руками... Ритуальная жерт
венная буддийская чаша, 
сделанная из человеческого 
черепа... Русский и западно
европейский фарфор. Пред
меты православного культа 
— от .массовой металличе
ской штамповки до высоко
художественной резьбы по 
дереву. Многочисленные

старгтные иконы. Огромные 
стеллажи с материалами 
археологических расіюпок-

Все это, аккуратно сло
женное и хотя бы приблизи
тельно систематизировак- 
ное, еще ждет своего внима
тельного исследователя. 
Специалистов для основа
тельного изучения многих 
экспонатов и фо'ндов запас
ника ни в самом музее, ни 
в Томске нет. Ведь в штате 
музея, распО-чагающего уни- 
нальньши вещами, всего' де
сять науч!ны.х сотрудников. 
■А В' фондах работает одна 
Ольга -Михайловна...

Работники музея ■ делают 
многое. Но' все сделать"-бни 
просто бессильны.

Есть такое ходячее выра
жение — «музейная пьіль». 
Им хотят подчеркнуть .отор
ванность от. жизни тихих 
комнат .музеев, далекую і;ак 
будто от сегодняшнего дня 
работу с тем, что нам доста
лось от предков. Выйдя на 
urjTVTHbift, заполненный ма-' 
шинами проспект, я не ощу
тил этой оторванности. Не-. 

. мые -.экспонаты . музейного 
запасника говорили со мной 
внятным языком, и так за
хотелось, чтобы их интерес
нейший рассказ услышало 
как можно больше людей.

Б. БЕРЕЖКОВ.

I і

Высший долг 
гражданина

Все народы нашей страны 
готовятся достойно встре
тить XXIV съезд Крм.муни- 
сгической партии. ІІІирится 
социалистическое соревно
вание в честь этого знамена
тельного события. Тружени
ки Страны Советов стремят
ся увеличивать день ото 
дня свой вклад в дело 
строительства ком.мунцзма. 
Еще на .заре Октябрьской 
революции В. И. Ленин ука
зывал: «Кто не работает, тот 
не должен есть» — вот ос
новное, первейшее и глав
нейшее правило, которое 
могут ввести в жизнь и вве
дут Советы рабочих депута
тов, когда они станут вла
стью».

Советское государство, 
предоставив трудящимся 
широкие права, вместе с тем 
возложило на каждого граж
данина обязанность честно и 
добросовестно работать на 
благо нашей- Родины. Это 
положение нашло законо
дательное закрепление в 
Конституции СССР.

Подавляющее большинст
во советских людей с честью 
вьшолняет эту обязанность, 
активно трудится в различ
ных отраслях народного .хо
зяйства, науки и культуры. 
Однако есть еще лица, кото
рые забывают о важнейшем 
принципе социализма. Ко
нечно, такие составляют 
ничтожно малую часть на
шего общества, но своим ан
тиобщественным поведением 
они отрицательно действуют 
на морально неустойчивых 
людей, в том числе и на под
ростков, нередко вовлекают 
их в преступные действия, 
да и сами совершают опас
ные преступления.

Основным методом борь
бы с проявлениями тунеяд
ства является метод убежде
ния, воспитания, привлече
ния таких лиц к обществен
но полезному труду. Созда
ние обстановки нетерпимо
сти и всеобщего осуждения 
позволило многим из них 
встать на путь исправления. 
И тем не менее отдельные 
лица продолжают вести ан- 
тиобществ.енный образ жиз
ни.

Для усиления борьбы с 
тунеядством и теми, кто за
нимается попрошайничест
вом и бродяжничеством, в 
уголовное законодательство 
Российской Федерации в 
феврале 1970 года внесены 
суЩестаенные изменения. 
Они предусматривают, с од
ной стороны, различные пре
дупредительные и воспита
тельные меры, а с другой—• 
более строгое администра
тивное и уголовное наказа

ние лиц, уклоняющихся от 
общественно полезного тру
да.

Ранее действовавшее за
конодательство устанавлива
ло ответственность за бро
дяжничество и попрошайни
чество, если человек не из
менил образ жизни после 
предупреждения ад.министра- 
тивных органов. .Между тем 
лица, занрімающнеся бро- 
дяжничество.м, как правило, 
не живут подолгу на одном 
.месте. Следовательно, мно
гие из них уходили от ответ
ственности.

Теперь уголовное законо
дательство республики дик
тует: систематическое заня
тие бродяжничеством и по
прошайничеством, даже если 
такие лица.не были преду
преждены административны
ми органами, .может повлечь 
уголовную ответственность, 
вплоть до лишения свободы 
на срок до двух лет.

■установлена повышенная 
ответственность за система
тическое бродяжничество и 
попрошайничество тех лиц, 
которые ранее уже были су
димы за это. Они наказыва
ются лИ'Шенне.м свободы на 
срок до четырёх лет.

Серьезные изменения вне
сены в Указ Президиучма 
Верховного Совета РСФСР 
от 4 мая 1961 года «Об уси
лении борьбы с лица.ми, ук- 
лоняющи.мися от обществен
но полезного труда и веду- 
щи.ми антиобщественный 
паразитический образ жиз
ни». Так, установлено, что 
совершеннолетние трудо
способные граждане, укло
няющиеся от общественно 
полезного труда и ведущие 
паразитическое существова
ние, вначале подвергаются 
приводу в органы внутрен- 

' них дел. Там их официаль
но предупреждают, чтоб они 
в пятнадцатидневный срок 
устроились на работу. Если 
же  ̂ предостережение не по
действует, эти лица по реше
нию исполко.мов районного, 
городского Советов депута
тов трудящихся привлека
ются к общественно полез
ному труду на предприяти
ях. Администрация и обще
ственные организации этих 
предприятий обязаны обес
печить их трудоустройство! 
проводить с ними воспита
тельную работу, принимать 
меры к закреплению в кол
лективах.

В случае злостного укло
нения тунеядца от исполне
ния решения нсполко.ма ад
министрация предприятия 
обязана в пятидневный срок 
сообщить об этом в органы 
внутренних дел для реше
ния вопрюса о пріівлечении

его к уголовной ответствен
ности.

Сог.пасно новой статьи 
Уголовного кодекса РСФСР 
суд .может за данное пре
ступление лишить свободы 
на срок до одного года или 
направить на тот же срок на 

исправительные работы. 
При наличии судимости за 
такое преступление преду
сматривается лишение сво
боды на срок до двух лет.

Органы прокуратуры, су
да и .милиции нашей области 
ведут работу по исполнению 
этого Ука,за. Приведу такой 
гірн.мер. В .мае 1970 года 

' Кировский народный суд 
рассмотрел дело по обвине
нию Б. М. Теплова, 1928 
года рождения, проживав
шего в г. Томске, ул. Совет
ская, 8 . Он был судим не
сколько раз. Теплов после 
увольнения в сентябре 1968 
■года из столовой Л"о 40 на 
постоянную работу не уст
раивался, систе.матігчески 
распивал спиртное. Сотруд
ники Кировского РОВД пре
дупредили его о необходи
мости трудоусгройствэ. • но 

он вел прежний образ жиз
ни. Весной решением испол- 
ко.ма Кировского райсовета 
депутатов трудящихся Теп
лов был направлен на завод 
строительных материалов, 
но к работе не приступил. 
Народный суд Кировского 
района за то. что Теплов вел 
антиобщественный образ 
жизни, систематически 
пьянствовал и не выполнил 
решение Кировского райис
полкома о трудоустройстве, 
приговори.'! его і: одному го
ду лишения свободы с отбы
ванием наі.азания в колонии 
строгого режима.

За уклонение от работы 
и неуплату алиментов в Кри- 
вощеинском районе осужден 
к  1 году лишения свободы с 
отбыванием наказания в ко
лонии строгого режи.ма В. И. 
Шанин.

Выявление лиц, уклоняю
щихся от общественно полез
ного труда, проводится ор
ганами внутренних дел, но 
очень важна здесь и.чициа-/ 
тнва государственных и об
щественных организаций. 
Помогают в этом и заявле
ния граждан.

Борясь за укрепление со
циалистической дисципли

ны труда, у.мело сочетая 
убеждение и принуждение, 
силу закона и общественно
го воздействия. Советское 
государство способствует 
дальнейшему совершенство
ванию социалистических об
щественных отношений.

Г. РЫВАЛЬЧЕНЕО,
прокурор Томской обла-

0  СПОРТ 0  СПОРТ 0  СПОРТ 0  СПОРТ 0  СПОРТ 0  СПОРТ 0  СПОРТ 0  СПОРТ 0  СПОРТ 0  СПОРТ

к руп н ая
побеЪа
«Шахтера»

Самым интересным мат
чем очередного тура че.м- 
пноната страны по футболу, 
который состоялся 6 сентяб
ря, оказался поединок до
нецкого «Шахтера» с «Пах- 
такором». Впервые в этом 
сезоне горняки порадовали 
сво-их почитателей крупной 
победой — 3:0. Они атако
вали в течение всех 90 ми
нут игры. Голы забили 
Яремчепко, Козинкевич и 
Шалычев.

Крупный счет был зафик
сирован н в матче вороши- 
ловградскон «Зари» с мос
ковским «Торпедо» — 4:1. 
Повели здесь гости (Юрин), 
но затем Семенов, Сабо 
(дважды) н Лисаковский 
привели свою команду к 
победе.

Судьба матча динамовцев 
Киева со своими тбилисски
ми одноклубниками (2 :0 ) бы
ла решена в течение трех 
минут первого тай.ма. Сна
чала Хмельницкий точно 
пробил по воротам, которые 
защищал Урушадзе, а затем 
Пузач удвоил результат.

В  четвертой встрече тура 
между футбо.тогстамн ро
стовского СКА и кутапёско- 
го «Торпедо» отличились 
вратари обеих команд, взяв
шие немало трудных мячей. 
— армеец Кудасо-в н торпе
довец Гогиа. Благодаря им 
счет игры па мокром от 
дождя поле остался «су
хим» — 0 :0 .

(ТАСС).

МИРОВОЙ
РЕКОРД
МНОГОБОРКИ

БЕРЛИН, 6 сентября. (ТАСС). 
Новый мировой рекорд в пя
тиборье установила 19-летняя 
Бурглинда Поллак из ГДР на 
чемпионате своей страны по 
легкоатлетическим многоборь- 
ям в Э рфурте, набрав 5.406  
очков. Это на 54 очка больш е, 
чем преж н ее мировое дости
ж ение Л изель Прокоп из Ав
стрии, установленное в про
шлом году.

Результаты  Поллак таковы: 
100 метров с барьерам и — 
13,3 секунды , ядро — 15 мет
ров 57 сантим етров, прыжок  
в высоту — 175 сантим етров, 
прыжок в длину — 620 санти
метров и бег на 200 метров — 
23,8 секунды .

ПОГОДА
Сегодня по Томской области  

ож идается перем енная облач
ность, по восточным райо
нам местами дож дь, по о с 
тальной территории б ез  осад
ков, утром местами туман, ве
тер переменны й, 3 —7 метров  
в сек ун ду, тем пература днем  
»б—21 градус тепла.

В Томске — перем енная об 
лачность б ез  осадков, ветер  
переменны й 3 — 7 метров в 
сек ун ду, тем пература 19 — 21 
градус тепла.

ВАС ВЫЗЫВАЕТ «РИКО-бО»
«РИКО-60» — телеф он без проводов. созданны й в специ

альном конструкторском бю ро оргтехники объединения «Сиг
ма» Литовской ССР. Имея такой аппарат, можно вести раз-, 
говор с абонентом, находящ имся на расстоянии до двух  км-‘ 
яометров.

Аппарат состоит из центрального пульта и приемников- 
передатчиков. Двусторонняя связь с любым из 60 абонен
тов осущ ествляется нажатием кнопки на пульте. Переносные 
прием ники-передатчики, собранны е ма полупроводниках, 
имеют небольш ой вес и размеры , легко помещ аю тся в 
кармане.

«РИКО-60» найдет ш ирокое прим енение на стройках, в гео
логических партиях, на больш их предприятиях для осущ еств
ления руководства производством , при проведении спортив
ных соревнований для связи между судьями.

НА СНИМКЕ: пульт управления «РИКО-60».

Ф ото М. Б аран аусі^аса . АПН.

ПОМЕНЯЛИСЬ РОЛЯМИ
Начало матча «Томлеса» 

с командой спортивного 
клуба армии из Читы 
не предвещало ничего 
хорошего хозяевам поля. 
Гости выглядели солид
нее, их игра интереснее. 
Они, в отличие от футболи
стов «Луча», выступавших 
перед эти.м в Томске, не 
ошеломляли своих соперни
ков сверхтемпом. Точно ра
зыгрывали мяч, вели мето
дичную осаду защитных по
рядков томичей, переигры
вали их в борьбе за верхо
вые мячи. Видно было, что 
эта команда не зря возглав
ляет турнирную таблицу 
зоны.

И тем не ме«ее обстанов
ка чужого поля довлела над 
лидером. Явственно про
сматривалась робость гостей 
перед «Томлесом». Напада
ющие А. Богачек (КЪ 9), 
кандидат в мастера спорта 
СССР В. Веревкин (Х» 10) 
и особенно В. Емельянов

(Л? 11) в отдельных игро
вых эпизодах превосходили 
томских защитников в ско
рости, но в целом в их игре 
не было остроты, они мало 
били по ворота.м. Лишь од
нажды в начале второго 
тай.ма А, Богачек издалека 
из невыгодного пбложеяия 
пробил красиво и тонко, чем 
заслужил аплодисменты 
зрителей, но на пути змяча 
встал И. Швыков.

«Том.іес», напротив, был 
настроен весьма решитель
но. Правда, в первом и в 
начале второго тайма в по
ведении футболистов чувст
вовалась скованность. Осо
бенно давала себя знать она 
на штрафной площадке чи
тинцев.

Постепенно асоваиность у 
томичей исчезает. Вратарь 
гостей В. Самойлов часто 
вынужден встушать в игру. 
Читинцы, наоборот, действу
ют не так энергпчио,. мень
ше атакуют, тем самым да

вая возможность томлесов- 
ским защитникам помогать 
своим нападающим.

Развязка наступила на 
16-й минуте второй полови
ны игры. А. Абасов прошел 
по правому краю. Вратарь, 
защіитшшн — все рванулись 
в .его сторону, думая, что 
он попытается пробиться к 
воротам самостоятельно. 
Встретив па своем пути та
кой кордон, А. Абасов вер
хом переправил мяч в центр 
штрафной площадки. Все 
остальное произошло так 
быстро, что никто не успел 
опомниться. К. Чепас при
нял мяч на грудь, перевел 
его на ногу и отправил в не- 
защищениую половину во
рот. 1:0 .

Н оставшуюся часть игры 
томичи 'П)Х)вели эиергичнее 
гостей. Они имели игровое 
и территориальное преиму
щество, но увеличить счет 
так и не смогли.

Команды поменялись ро

лями. Читинцы вышли на 
поле лидером, ушли, зани
мая второе место. То.мнчи 
были вторыми, победив, они 
вернули себе звание лиде- 

.ра.
Очередную встречу «Том- 

лес» проведет 9 сентября 
против команды «Селенга» 
(Улан-Удэ),

Я. ВОЛОДИН.
* ♦ ♦

Сообщаем результаты ос
тальных маітіей тура: 
«Аэрофлот» «Селенга»
— 0:3, «Автомобилист» .— 
«Луч» — 1:2, «Кузбасс» — 
«ЛІеталлуог» — 2:0,. «Во.т- 
га» — «Политотдел» — 0:3, 
«Торпедо» — «Динамо» — 
2:1. «Иртыш» — «Звезда»
— 2:1. «Сокол» — «Во
сток» — 3:0, «Локо.мотив»
— «Зенит» — 3:1. «Строи
тель» — «Спартак» — 0:0, 
«Трактор» — «Нефтяник»
— 1:0. В предыдущем туре 
«Политотдел» проиграл 
«Соколу» со счетом 0:3.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

К И Н О
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ; 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Анупама»
(две серии) —8-30, 1 Ы 0 . 13-50. 
16-30 10-10, 21-50.

Малый зал — «Анупама» 
(две серин) — 9, 11-40, 14-20,
17. ■19-40, 22-20.

Зал кинохроники — «Фран
ция — песня» — 10-05. 12-15.
14-23. 15-30, 17-40. 18-4.5. 20-55. 
«Традиции». «Мне 20 лет», 
«Бахчисарайский ф онтан»,
«Усмешка Остапа Вишни» — 
9, 11-10, 13-20 16-35, 19-50. 22.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Анупама»

(две серии) — 8 30, 11-15, 14,
16 45, 19-30, 22-15,

Зелены й зал — «Анупама»  
(две серии) — 8-50. 11.35,
14-20, 16-05, 19-50. 22-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Большой зал — «Анупама»

(две серии) — 8-50. 11-10,
13-50, 16-30. 19-10. 21-50,

Малый зал — «Анупама» 
(две серии) — 11-30. 14-10
16-50, 19-30. 22-10. Для д е т е й -
«Чун и Гек» — 9-30.

«СИБИРЯК»
«Берег юности» — 9-30.

«Виннету —вождь апачей»
11-10, 12-55. 14-40, 16-25, 18-10, 
19-55, 21-40.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Если есть паруса» — 12
13-30. 15, 16-30, 18. 19-30, 22.

Для детей  —«Золоты е часы» — 10.
КИНОТЕАТР 

«БЕЛОЕ ОЗЕРО»
«Ищите и найдете» — 12-10 

15-50.^ 17-40. 19-30, 21-20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Если есть паруса» — 15-30, 
17-10. 19. «Виннету — вождь  
апачей» — 20-40.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Рабыня» — 17-15, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Тройная проверка» — 17,
18. 21.

д о м  КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛБ»

♦ Если есть .паруса» — 15,
17, 19, 21.

ВТОРНИК. 8 сентября

19,00. Э кран  — ш ко л ьн и кам . 
«С ветоф ор», 19.20. Т ел ев и зи 
он н ы й  х у д о ж еств ен н ы й  ф и льм  
«У .лукоморья». 19.50. О сенние 
заб оты  ш егар п ев . 20.05. Д.ля 
тех , кто лю б ит оперѵ . 20.45. 
Н овости. 21.00. Т ел еви зи он н ы й  
сп е к т а к л ь  «Ф ауст», 2-я сер и я .

Техническое училище 
Ло 7

ОБЪЯВЛЯЕТ
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ

НАБОР
на 1970— 71 учебный год 
окончивших среднюю школу 
для обучения по специаль» 
ности — контролеры отдела 
технического контроля.

Срок обучения — 1 год.
Общежитие предостав

ляется.
Адрес училища: г. Томск- 

29. ул. Крылова, 27.

Техническому училищу 
№ 7  требуются на постоянѴ 
ную работу мастера произ
водственного обучения в 
группы токарей и'слесарей, 
дежурные по зшебномѵ кор
пусу и общежитиям учили
ща и технички.

Училище арендует част» 
ные квартиры во всех рай
онах города Томска. '

С предложення.ми обра
щаться: г. Томск, ул. Кры
лова, 27, к директору, теле
фон 2-28-32.

3 - 1

14
Д-т^! д етей  — «Кузнец-нолдун»

Областной типографии 
требуются рабочие следую
щих специальностей; слеса
ри по ремонту оборудова
ния, резчики на бумагоре
зальную машину, подсобные 
рабочие, ученики в цехи, 
шофер.

Работа однос.менная. с 
двумя выходными днями.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Советская, 47, к директору.

Городское профессионально-техническое 
учи.^ище Л’о 4

П РИ Н И М А ЕТ Ю Н О Ш ЕЙ
1953 — 1954 гг. рождения, с образованием' не 

ниже 8 классов. Училище готовит квалифицирован
ных рабочих для речного ф.тота по следі'ющим 
с.пециальностя.м;

котельщш.'-^корпусннк-элентросварщик. Срок о б у -. 
чення — 2 года:

рулевой-машииист-слесарь-судоремонтяик. Срок ' 
обучения — 1 гол 8 месяцев;

рулевой-моторист-слесарь-судоремонтник. Срок 
обуче:-іия — 1 год 8 месяцев;

судовой электрик-электромонтажяик. Срок обу
чения — 1 год. Принимаются лица с образованием 
10 классов.

Учащиеся обеспечиваются 3-разовым питанием, . 
форменны.м обмундированием речника, спецодеж-. 
дой. , ■ ,

Предоставляется общежйтие.
Адрес училища:. Томская область, То.чский пай- 

он, пос. ЛІоряковка, ГПТУ .ЧЬ 4. 2-—2
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Б Ю Р О  П О  

ТРУДОУСТРОЙСТВУ 

и  ИНФОРМАЦИИ

Н А С Е Л Е Н И Я  
О Т Д Е Л А  

ПО ИСПОЛЬЗОВАНИЮ 
Т О М С К О Г О

Б

ТРУДОВЫХ РЕСУРСОВ 
О Б Л И С П О Л К О М А

ю  л  л  е н

о потребности в рабочих, инженерно-технических 
работниках и служащих промышленных предгірия- 
тий г, Томска.

Грузовое автотранспортное предприятие -.Nb 1 ,- 
предприятие Томского научно-исследовательского 
института вакцин и сывороток, грузовое автотран

спортное предприятие Чй 4, завод реэиновой обуви,. 
Тимирязевский учебно-опытный лесхоз, обувная, 
фабрика, управление карьерами, ПМК-758 треста 
«Томсксельстрой»

ПРИГЛАШАЮТ
РАБОЧИХ; кочегаров, эолыциков, caHtexfiHKOB','' 

шоферов 1-го, 2-го, 3-го классов, автослесарей, дис- • 
петчеров, слесарей, элекгриков-силовиков, техни
чек для работы в общежитии, газоэлектросварщи- ' 
ков, токарей, операторов для работы на механи- ■ 
ческой мойке , (женщин), дворников, учениц клей-■ 
щиц, формовщиков, охранников, прессовщиков, за-- 
бивщиков ящиков, рабочих всех строительных про
фессий, столяра, ра.мщпка, слесарей-наладчиков, ■ 
бульдозеристов, экскаваторщиков, электриков, дро
бильщиков, грохотовщиков, грузчиков, ПЛОТНИКОВ;-: 
военизированных охранников, слесарей-моятажни»'- 
ков, разнорабочих, каменщиков. Принятым -на по-»' 
стоянную работу каменщикам предоставляются 
квартиры R течение года.

ИНЖЕНЕРНО ТЕХНИЧЕСКИХ РАБОТНИКОВ 
И СЛУЖАЩИХ: стащпего бухгалтера, бухгалтера', 
главного бухгалтера, с.меняого'.мастера, прюргббв,. 
старших прорабов, мастеров, нормировщиков,'меХа-':'

' ника,'инспектора по кадрам. -ѵ--".
Обращаться: г. Томск, проспект им. Ленина, 151; 

п}Х)спект Кирова, 58. , .
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